
         

  ОТЗЫВ 

научного руководителя на работу Натальи Александровны Черниковой 
«Русская проза 1950—2020-х годов в восприятии болгарской русистики: основные 

аспекты изучения», 
представляемую на соискание ученой степени кандидата филологических наук по 

специальности 5.9.1. - Русская литература и литературы народов Российской Федерации 

 

 Работа Натальи Александровны Черниковой стала результатом вдумчивого и 

упорного труда в овладении богатым и разноплановым материалом исследований 

болгарских ученых, которые изучали сложное по своей природе явление, каким была 

русская проза 1950-2020-х гг. Работы подобного типа весьма важны, так как они дают 

возможность оценить значимость художественных открытий русской литературы с точки 

зрения художественного опыта инославянской литературы. Диссертационное сочинение 

Н.А.Черниковой — первая попытка в отечественной науке обобщить и систематизировать 

труды о восприятии современной русской прозы болгарским литературоведением. 

В Болгарии подобные исследования тоже отсутствуют. Автор попытался дать оценку 

работ болгарских ученых с точки зрения современной российской науки. Привлеченный 

материал болгарской литературы объясняет предпочтения болгарского литературоведения 

и критики, их интерес к конкретным течениям, авторам и произведениям, или, наоборот, 

ослабление исследовательского и читательского внимания. В диссертации показано, как 

резкие повороты в исторических судьбах России и Болгарии на рубеже 1980-1990-х гг.  

влияли на судьбу болгарской русистики, которая смогла сохранить исследовательский 

потенциал, продолжает развиваться, поддерживая в болгарском обществе интерес 

к русской литературе, в том числе к ее новым авторам и произведениям.   

 Считаю, что диссертация Н.А. Черниковой вносит существенный вклад 

в компаративистику, прежде всего, в изучение зарубежной литературоведческой 

русистики. Эта проблематика весьма актуальна. Большую сложность в работах такого 

плана представляет систематизация и обобщение объемного и разнопланового материала, 

его организация, которая показывала бы, как развивался процесс рецепции русской 

литературы. Представляется, что с этим Наталье Александровне в целом удалось 

справиться. 

 Работа прошла успешную апробацию: автор неоднократно докладывал 

о результатах своих наблюдений на российских и международных научных 

конференциях. 

 Считаю, что работа в ее настоящем виде может быть представлена к защите. 

Д.ф.н. 
Профессор кафедры славянской филологии                                       А.Г. Шешкен 
                                                                                


